

## Balance commerciale

# Le déficit se creuse davantage

● Les approvisionnements en produits énergétiques, en hausse de 9,8 MMDH à fin juillet, ont aggravé le déficit de la balance commerciale qui s'établit désormais à 111 MMDH.

D'un mois à l'autre, les statistiques de l'Office des changes confirment le déficit structurel de la balance commerciale du royaume. Les résultats préliminaires des échanges extérieurs au titre des sept premiers mois de l'année font ressortir en effet un creusement du déficit de 7,2 MMDH. En cause, comme d'habitude, une augmentation et des plus fortes des importations (+16,5 MMDH) comparée à celle des exportations (+9,3 MMDH). Ainsi, les importations du Maroc ont

anné (39,1 MMDH à fin juillet contre 29,3 MMDH une année auparavant). Les achats de produits finis de consommation, quant à eux, ont enregistré une hausse de 2,5 MMDH, tandis que la facture des demi-produits s'est aggravée de 1,5 MMDH. Hors produits énergétiques, les importations n'augmentent que de 3,2%, ce qui équivaut à 6,7 MMDH. De l'autre côté de la balance, les exportations ont progressé de 7,1% à fin juillet : 140,8 MMDH au lieu de 131,4 MMDH à la même période de l'année dernière. Ce résultat fait suite

et exportations, le déficit de la balance commerciale s'est creusé davantage et s'établit à 111 MMDH à fin juillet 2017 au lieu de 103,9 MMDH un an auparavant. Le taux de couverture, quant à lui, se stabilise à 55,9%. Par ailleurs, s'agissant des flux financiers, les recettes des Marocains résidant à l'étranger (MRE) demeurent stables : 35,2 MMDH contre 35,1 MMDH un an auparavant. Les recettes touristiques, quant à elles, augmentent de 3,1%, ce qui équivaut

à 1 MMDH (34 MMDH contre 33 MMDH une année auparavant). Enfin, le flux des investissements directs étrangers (IDE) progresse de 33,8% : 16,4 MMDH contre 12,3 MMDH à fin juillet 2016. Cette évolution s'explique par la baisse des dépenses de 58,4% conjuguée à la quasi-stabilité des recettes (19,5 MMDH contre 19,7 MMDH un an auparavant).

PAR **TARIK HARI**  
t.hari@leseco.ma

**Automobile, phosphates, agriculture... les exportations se portent bien dans ces secteurs.**

culminé à 251,8 MMDH contre 235,3 MMDH un an plus tôt, soit une hausse de 7%. Certes, tous les groupes de produits importés ont connu une hausse importante, mais ce sont les approvisionnements en produits énergétiques qui ont alourdi l'addition : ils ont enregistré une hausse de 9,8 MMDH en une

à la progression des exportations de tous les secteurs, notamment les ventes du secteur «Agriculture et agro-alimentaire» (+2,9 MMDH) et celles des «Phosphates et dérivés» (+1,9 MMDH). La branche automobile, qui a tiré vers le haut les exportations du royaume ces dernières années, fait plutôt du surplace. La partie construction a exporté pour une valeur de 17,589 MMDH, enregistrant une petite hausse de 1%. Le secteur du câblage, lui, a connu un léger recul de 0,2% à 11,814 MMDH. Hors agriculture et agro-alimentaire, les exportations augmentent de 6,3%, soit 6,5 MMDH. Résultat de ce déséquilibre entre la croissance des importations

TABLEAU DE BORD DES ÉCHANGES EXTÉRIEURS  
(EN MDH)

	JANVIER-JUILLET		VALEUR	ÉVOLUTION	
	2017*	2016			%
<b>COMMERCE EXTÉRIEUR</b>					
IMPORTATIONS CAF	251 821	235 291	+16 530		+7,0
EXPORTATIONS FAB	140 784	131 440	+9 344		+7,1
SOLDE	-111 037	-103 851	7 186		6,9
<b>TAUX DE COUVERTURE (%)</b>	<b>55,9</b>	<b>55,9</b>			
<b>RECETTES MRE</b>	<b>35 185</b>	<b>35 142</b>	<b>+43</b>		<b>+0,1</b>
<b>VOYAGES</b>					
RECETTES	34 004	32 972	+1032		+3,1
DÉPENSES	9 544	7 947	+1 597		+20,1
<b>SOLDE</b>	<b>24 460</b>	<b>25 025</b>	<b>-565</b>		<b>-2,3</b>
<b>IDE</b>					
RECETTES	19 501	19 673	-172		-0,9
DÉPENSES	3 078	7 396	-4 318		-58,4
<b>FLUX D'IDE</b>	<b>16 423</b>	<b>12 277</b>	<b>+4 146</b>		<b>+33,8</b>

\* CHIFFRES PROVISOIRES

SOURCE : OFFICE DE CHANGE